

# UNIDAD Y REPUBLICA

es la voluntad de nuestro pueblo

CADA vez que el régimen franquista aparece en peor situación, surgen con mayor fuerza las maniobras encaminadas a desviar a nuestro pueblo de su claro camino de unidad y de lucha. Esto no es casual.

La batalla de mayo en Euzkadi, culminación de numerosas luchas contra el régimen, había señalado la vía luminosa de nuestra liberación. El franquismo realizó la maniobra desesperada del referéndum. Tenía que cubrirse de un ropaje demagógico, ante la condena universal. El fracaso del referéndum, por la abstención del pueblo, demostraba su impotencia.

Era el momento propicio para intensificar la lucha, para reforzar y ampliar la unidad antifranquista. El régimen de Falange aparecía cada vez más desnudo, en su carácter fascista. La próxima Asamblea general de la O. N. U., en septiembre, tendría que juzgarle en sus actos, tras del largo emplazamiento. ¡Un momento decisivo para unir y templan todas las fuerzas, para lanzar el asalto definitivo!

\*

EN estos días se ha reunido en Toulouse el Congreso del Partido Socialista Obrero Español. ¿Ha examinado el Congreso la lucha de los obreros vascos a fin de sacar conclusiones positivas para la batalla antifranquista? ¿Ha estudiado la amplitud de la oposición demostrada en el referéndum, para intensificar y extender la acción contra el régimen? Nada de esto.

Bajo la sugestión y la influencia del Sr. Prieto, los delegados socialistas, en gran mayoría, han acordado convertir en una caricatura o liquidar por completo, las instituciones republicanas. Han decidido, al margen de éstas, de espaldas a la lucha y a la voluntad del pueblo, tratar de entenderse con la reacción española. Han resuelto disputar a Franco los favores de la reacción imperialista internacional, en sus maniobras antidemocráticas. Y finalmente, para mejor llevar adelante tan bello programa, han determinado la negativa absoluta a colaborar con los comunistas, y la disposición a trabajar solamente con quienes quieran seguirles en este sendero. ¡Y no queremos con esto hacer la ofensa, a la masa de socialistas, de que piensan de igual modo!

\*

¿DONDE conduce este camino?

Los comunistas venimos repitiendo tenazmente que la situación exige hacer los mayores esfuerzos para ampliar la unidad a todas las fuerzas antifranquistas. Nuestra camarada Dolores dijo en Toulouse hace unos días, que difícilmente se encontraría en nuestra historia una coyuntura tan favorable como la actual para unir en unos mismos objetivos a las mas amplias capas sociales.

Pero ¿en qué condiciones es posible esto? La voluntad republicana y democrática de nuestro pueblo esta revalidada en todas sus manifestaciones mas trascendentales durante los veinte años últimos, desde los finales de la dictadura primorriverista: en abril de 1931, en febrero y julio de 1936, en el transcurso de la dominación franquista, particularmente en la acción de primeros de mayo en Euzkadi y en la lucha contra el referéndum. ¿Como es posible abandonar nuestras pos...

(Pasa a la pagina 2.)

## Un falangista avisado para el robo

Un nuevo escándalo, en la serie de los latrocinios a que nos tiene acostumbrados la Falange, ha sido descubierto en Placencia. Enrique Teapken, destacado falangista de Placencia, que ostentaba el cargo de Jefe del Servicio Técnico de la Fábrica de Canones de dicha villa, ha tenido que ser expulsado de la ciudad al ser del dominio público que había cometido una estafa a la empresa de 300.000 pesetas.

Eri guztietako langileak  
iSilkartu!

# Euzkadi

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE EUZKADI

Nº 53

PARIS, 7 DE AGOSTO DE 1947

SEMANARIO

## Mas que nunca ¡UNIDAD INQUEBRANTABLE de todos los antifranquistas vascos!

Ha terminado en Toulouse el Congreso del P.S.O.E. Sus resoluciones tienen sin duda una gravedad incalculable. No es posible calibrar todavía todas sus consecuencias, pero la misma índole de los acuerdos, la posición anticomunista señalada de una manera tajante, y que cremos no la comparten la generalidad de los socialistas, merecen toda nuestra atención y nuestro examen.

¿Qué es lo que se pretende al tratar de liquidar las instituciones republicanas y emprender un tortuoso rumbo hacia el entendimiento con las fuerzas reaccionarias españolas? Si no estuviese suficientemente claro en las tesis antiborras, antidemocráticas y antinacionales expuestas repetidamente por el Sr. Prieto, bastaría con examinar la verdadera raíz de la posición anticomunista que en aque...

se pretende eliminar a los comunistas, se trata de aislarlos, para llevar adelante un camino de claudicaciones y de entrega ante la reacción española, ante las mas negras amoniciones de los grupos imperialistas anglo-sajones. Para ello, los comunistas constituyen el principal obstáculo, porque son los mas tenaces defensores de la democracia, de la independencia del país, de su causa republicana.

Porque? a quien van a convencer de que tengan agravios de los comunistas, de que sea necesaria una «rectificación de conducta», cuando buscan de una manera impudica el entendimiento con los hombres del bien negro, de las matanzas y torturas de octubre, con los colaboradores de la insurrección criminal de julio del 36 y de la matanza del millón y medio de patriotas?

¿Como van a poder hacer pasar la incompatibilidad de colaboración con los comunistas, cuando venimos actuando conjuntamente cerca de un año y medio en el Gobierno republicano y aun en la misma Alianza de Fuerzas Democráticas del interior? ¿Es que no vale tampoco la experiencia de los vascos, con nuestra actuación en comun en el Gobierno Autonomo y en el Consejo de la Resistencia, en acciones que son el or...

gullo de todos los antifranquistas? ¿No es esta la voluntad expresada por los socialistas y por todas las organizaciones democráticas vascas al Consejo socialista del Gobierno Vasco Sr. Zarza en su reciente viaje al interior?

Las cosas encierran demasiada gravedad, para que ninguna clase de consideraciones reduzcan en lo mas minimo la claridad de nuestro lenguaje. Atentar contra la unidad republicana, romper el bloque de las fuerzas democráticas, es hacer baldía la sangre de nuestros muertos, ahorrer mas fuertemente las celdas de nuestros presos, mantener el hambre y la miseria de nuestro pueblo, alejar la hora de su liberación. ¿Hay quien ose llamarse democrata y pa...

(Pasa a la pagina 2.)



Aspecto parcial de los delegados que asistieron al III Congreso de la U.G.T. de España en Francia, durante una de las sesiones.

**El Partido Comunista, al que represento en el Gobierno, no esta dispuesto a hacer el juego a las maniobras de los enemigos de la Republica, ni por accion ni por inhibicion.**

## Texto de la carta en la que VICENTE URIBE PRESENTA SU DIMISION al Sr. Llopis

El camarada Vicente Uribe, cumpliendo una decisión del Buro Político del P. C. de España, ha dirigido al Sr. Llopis la carta que a continuación reproducimos:

Paris, 5 de agosto de 1947.

Excmo. Sr. D. Rodolfo Llopis  
Presidente del Consejo de Ministros.  
35, Avenue Foch, Paris (16°).

Excelentísimo Señor:  
Hace ocho días terminé la Asamblea del Partido Socialista, de cuya Comisión Ejecutiva es usted Secretario, y en cuya Asamblea se tomaron acuerdos que van contra la base programática del Partido que usted preside, y en el cual yo participo como representante del Partido Comunista de España, a la vez que como representante del actual Gobierno republicano, nuestro compromiso mutuo fue, según se expresa en la declaración ministerial:

«...trabajar intensamente, luchar con eficacia, para derumbar el régimen franquista que hoy oprime a nuestro país, devolver las libertades al pueblo español, conseguir el restablecimiento de la Republica.»

Esta era la misión del Gobierno, según quedó establecido en la declaración ministerial y en sucesivas notas emanadas de nuestras deliberaciones. El Gobierno, constituido sobre esta base reafirmó su deber y su derecho a ser el órgano dirigente de las actividades de los republicanos españoles, para el logro de los objetivos expuestos, tanto en el área internacional como en el plano interno de España. Todos estuvimos de acuerdo en ello, por la sencilla razón de que el Gobierno no podía ser ni hacer otra cosa, so pena que abdica de su misión de representante y defensor de la Republica.

Las decisiones de su Partido son una ruptura total de los acuerdos y compromisos establecidos. Ante esas decisiones que tienden a destruir las instituciones de la Republica, no puede permanecer indiferente ningún republicano, ni mucho menos los que, con usted, compartimos, bajo su jefatura, las responsabilidades del Gobierno. Constituímos el Gobierno para defender la Republica, y conjugar el esfuerzo de todos los republicanos; con el compromiso de mantener las Instituciones republicanas nacidas de la voluntad popular y en cuya defensa murieron y mueren tantos españoles.

Pero su Partido ha roto ese compromiso al pronunciarse por la desaparición de las Instituciones de la Republica, lo que lógicamente entraña la desautorización de usted como representante del Partido Socialista en el Gobierno de la Republica y Presidente del mismo.

Se ha creado una grave situación política cuya responsabilidad incumbe única y exclusivamente a la mayoría de los delegados a la Asamblea del Partido Socialista Obrero Español en el exilio, celebrada en Toulouse del 28 de Julio de 1947.

Hasta la fecha no parece que haya usted sacado las conclusiones políticas pertinentes a esas decisiones. En esta opinión me reafirmo después de la conversación mantenida con usted en el día de ayer en la Presidencia del Consejo. Por el contrario, se están dando largas al asunto, ignoro con qué propósitos, aunque las reticencias en resolver rápidamente la crisis política planteada por esos acuerdos, autorizan a pensar en la existencia de una voluntad dispuesta a favorecer o facilitar, o no entorpecer, ciertos planes contra la Republica.

(Pasa a la 3ª pagina)

Tercer Congreso de la U.G.T. de España en Francia

## Millares de ugetistas redoblarán sus esfuerzos en ayuda a los que tan heroicamente combaten en el interior

El Congreso aclamó repetidas veces a los obreros de Euzkadi

En un ambiente de gran entusiasmo dio comienzo el 31 de Julio el Tercer Congreso convocado por la Junta Central de la U.G.T. de España en Francia. 300 delegados, llegados de 62 departamentos, representando 17.100 ugetistas, aportaban al Congreso esa vitalidad que anima a los millares de ugetistas que en Francia trabajan incansablemente para ayudar a los que en el interior luchan en las filas de la gloriosa sindical obrera.

En el local, adornado con emotivas pancartas, y en el fondo una gran bandera de la Republica española con

interior luchan, daban comienzo las sesiones de este Congreso que iniciara una etapa acrecentada del esfuerzo de los ugetistas en Francia para ayudar al combate antifranquista.

### El informe de Enrique de Santiago

En el documentado informe que el compañero Enrique de Santiago, Presidente de la Junta Central, presentó al Congreso, destacó de manera predominante el crecimiento de las huelgas y luchas obreras en el último año, y su culminación en la huelga general de Mayo de los obreros vascos. Señaló en el informe el trabajo de la organización ugetista en Francia, la incorporación de 1.800 nuevos afiliados, recaudando mas de cinco millones de francos para la ayuda al interior del País.

Termino el compañero Enrique de Santiago su informe, recordando el mandato que los fundadores de la U.G.T., Iglesias y Quejido, nos legaron, de engrandecer la organización sindical y mantenerse fieles a los intereses y aspiraciones de la clase obrera.

### Algunas de las más destacadas intervenciones

Ademas de las intervenciones de los delegados, exponentes todas ellas de la combatividad y energía de los ugetistas para la lucha por la Republica, intervinieron los compañeros de la Junta Central, Molix y Marin Cayre, sobre problemas internos de la Organización, Rodríguez, sobre el papel de la juventud en la lucha contra Franco y en los Sindicatos, Revel, sobre la solidaridad internacional con los demócratas españoles y particularmente de las masas obreras organizadas en la F.S.M., Granda, sobre organización y el camarada Aparicio sobre la ayuda prestada por la C.G.T. a los sindicatos españoles.

El camarada Luis Cabo Giorla analizó las profundas raíces de la U.G.T. donde conviven trabajadores de distintos Partidos, y donde todas las cuestiones se resuelven sobre las normas de la discusión y de la democracia sindical. Afirmó su confianza en la clase obrera y en el pueblo español, y dijo que para conseguir el triunfo de la Republica, todo depende de la realización de la unidad.

El camarada Luis Delage, hizo una vigorosa y detallada intervención sobre como viven y luchan los obreros ugetistas junto a todo el pueblo, en el interior. Su magnifico discurso fué va...

(Pasa a la 3ª pagina)

## Tras la gran victoria obrera de Euzkadi

# Combatir sin descanso por nuevas reivindicaciones

por LUIS FERNANDEZ

Cuando el 12 de Mayo los obreros vascos se reintegraban al trabajo cumpliendo las instrucciones del Consejo Delegado del Gobierno en el interior, no lo hacían vencidos ni derrotados, sino henchidos de moral, llenos de ardor combativo, conscientes de que el gran movimiento que tan gran victoria consiguió podía haberse continuado, porque, como lo señalaba justamente el valiente manifiesto de la Comisión Nacional del Partido Comunista de Euzkadi en el interior, todas las condiciones se daban para ello.

Volvíamos al trabajo los obreros vascos seguros de su fuerza y dispuestos a continuar el combate bajo todas las formas: disminuyendo la producción, sabotando las fábricas, la maquinaria, las herramientas de trabajo, manifestando su enemiga al régimen, dispuestos con energía, como decía el manifiesto de la C.N. de nuestro Partido a combatir sin descanso, volviendo al paro si es necesario ».

No se retiraron desbandados, sino que se replegaron sobre los cuarteles que constituyen las fábricas, los talleres, las minas y los tajos; a reforzar su unidad, a proseguir la lucha abnegada y tenaz que las mas barbaras medidas de represión, que el espectro amenazador del hambre y de la miseria mas horrosas, no podrían doblegar.

El enorme descenso ocasionado a la producción ha sido una de las formas visibles, junto a la abstención masiva y a la propaganda contra el referéndum, de la prolongación de la lucha de Mayo.

Pero este descenso en la producción, que agravaba considerablemente la situación ya catastrófica del régimen, no era el solo ni el mas fundamental motivo de inquietud para Franco y sus secuaces.

Porque ese descenso en la producción, consecuencia inmediata que perjudica poderosamente al régimen, ha facilitado además el que la clase obrera mantuviera con firmeza inquebrantable su actitud de combate, reforzando su organización, elevando día a día su maravilloso espíritu de lucha, perfeccionando su organización y abriendo ante ella y ante todo el pueblo mejores perspectivas de mayores y mas grandes victorias. Ha sido esta continuidad de la lucha de nuestros obreros, lo que ha ocasionado la fundamental preocupación del régimen franquista.

Consecuencia de esa preocupación han sido las medidas tomadas y los métodos empleados por el franquismo haciendo esfuerzos inauditos para impedir la lucha. Desde el mas brutal y salvaje terrorismo, detenciones y torturas, coacciones y amenazas, hasta la demagogia a raudales y las suplicas planideras, todo ha sido puesto en

obra para detener la marcha ascendente del combate.

Franco ha movilizado todo su aparato represivo reforzando las plantillas policíacas, y ha puesto en juego desde los más empingorados jefes hasta sus brigadas de lacayos serviles de los Sindicatos verticales.

Buena prueba de ello es la visita que el llamado subsecretario de trabajo ha hecho a Euzkadi durante el pasado mes de Junio.

Carlos Píñola ha recorrido el País Vasco con la misión de destruir el magnífico combate de la clase obrera.

En sus discursos demagógicos de la más pura estirpe falangista, refejaba la inquietud del régimen por la continuación de la lucha.

« Ya no volverán los capitalistas, los logreros, los empresarios sin entradas... » camaba cínicamente; pero donde aparece con claridad el fondo de sus inquietudes es cuando afirma «... el obrero está interesado en que la empresa gane dinero... » o en esta frase rica de enseñanzas « También el obrero puede dirigir. Dirigir, pero no para organizar huelgas, no para sabotear a la producción... »

Nuestra valiente clase obrera ha sabido recoger el sentido exacto que se desprendían de estas palabras, ha visto en ellas el pánico y la debilidad del régimen y ello ha sido un acicate más para seguir por el buen camino de la lucha y de la unidad, seguros de que ese es el solo que puede arrancar del franquismo mejoras a su terrible situación actual y por el que se puede llegar a la victoria definitiva.

La firmeza, el heroísmo de los trabajadores vascos, su gran espíritu de combatividad y de sacrificio, su unidad en la lucha ha ido venciendo una vez más a sus verdugos, que tocando el freno de la impotencia han tenido que ceder.

Es claro que el régimen franquista no podía decantarse abiertamente y han intentado dar al triunfo conseguido por los trabajadores el carácter de « una magnanimidad del Caudillo ». Pero la burda maniobra no ha pasado; esa una rueda de molino excesivamente grande para que pudiera pasar.

La misma rapidez en su gestación oficial la pone al descubierto.

En los periódicos falangistas de Bilbao, se publicaba el día 12 de Julio una nota del siniestro Riestra, en la que comunicaba que había recibido una petición firmada por los jefecillos de los Sindicatos Verticales, en la que le suplicaban la derogación de las sanciones impuestas en Mayo, a cuya suplica el mismo daba su aprobación.

El día 13 estaba formada la comisión, y el día 16 ya estaba de vuelta de Madrid, después de visitar al supremo jerarca de los Sindicatos Verticales y a los ministros de Trabajo y Gobernación, que ya la habían aprobado, y finalmente el día 18 se publicaba la disposición que derogaba algunas de las disposiciones brutales que Riestra había tomado en los primeros días de Mayo.

La forma que el franquismo ha querido dar al « perdón », que ningún trabajador soportó, ha sido una mascarada más que no ha convenido a nadie.

En efecto la clase obrera, y con ella todo el pueblo vasco, tienen plena conciencia de que esa decisión no ha sido una concesión graciosa del franquismo, sino que por el contrario ha sido arrancada por la tenacidad y la lucha de los obreros, y que el hecho de que haya sido el propio gobierno franquista quien tomara la decisión no hace sino subrayar la magnitud de la victoria política conseguida sobre el régimen oprobioso que esclaviza a nuestro pueblo.

Es preciso señalar sin embargo, sin disminuir en nada la importancia de esta gran victoria, que ella no es absoluta y que aun quedan otros objetivos a alcanzar.

El franquismo quiere aprovechar la concesión que se ha visto obligado a hacer, para incrementar las torturas sobre los grupos de trabajadores que aun están presos, para machacar así lo más adnegado y valeroso de nuestra clase obrera y de nuestro pueblo. He ahí un objetivo central, inmediato, arrancar a esos héroicos luchadores de las garras de los verdugos.

Y quedan aun los jornales de Mayo y Junio que el franquismo quiere dedicar a sus sucios estraperlos, y que los obreros necesitan para llevar pan a sus casas; quedan las miserables condiciones de vida que la represión no ha hecho sino agravar; y queda en pie, aunque tambaleante y acosado, el propio régimen franquista de Franco y su Falange.

Ninguna duda de que esta victoria arrancada con ingente sacrificio, ha de ser un estímulo poderoso para continuar el combate.

La experiencia esta ahí, viva, proclamando la posibilidad que hay de luchar y la eficacia de esta lucha. Estimulados por el triunfo conseguido, escarceados por la rica experiencia pasada, fortaleciendo diariamente a unidad en los lugares de trabajo — verdaderas fortalezas insuperables de la clase obrera —, unida esta a todo el pueblo, siguiendo el camino que ilumina la grandiosa batalla de Mayo. ¡Adelante hacia nuevas victorias! El franquismo no es el mas fuerte. El acero que forja a unidad es mas duro que las bayonetas terroristas del franquismo.

Luchando unidos sin cesar, disminuyendo la producción aumentando el sabotaje en las fabricas, en los talleres, en las minas, en la maquinaria y en la misma producción, se puede conseguir la libertad de los que aun están detenidos; la devolución de los saarios retenidos, se pueden arrancar reivindicaciones inmediatas que mejoren las condiciones de trabajo y de vida, se puede domar el terror y se puede alcanzar el objetivo supremo: el derrocamiento de Franco y el triunfo de la justicia y de la libertad, el triunfo de la República.

# Las encuestas de "Euzkadi Roja"

## ¿Qué opinión le merece el portavoz del P. C. de Euzkadi?

a opinión de Miguel AMILIBIA diputado por Guipuzcoa

« Euzkadi Roja » cumple un año mas de su vida batalladora. Vasco y obrero, es representante genuino de nuestro pueblo milenario, de nuestros languiles, nuestros baserritarras, nuestros arrantzales, democratas hasta el cogollo. Siempre les ha sido fiel y ha permanecido a su lado en las horas difíciles. En Donostia, en Burgo, en el castiello. Tiene todo el amor de la raza, todo el amor a la libertad que es nuestra esencia, toda la universalidad de que siempre, con legítimo orgullo, hemos hecho gala. Es nuestro. Y seguira siéndolo.

« Euzkadi Roja » siempre en primera linea en la lucha del pueblo vasco por su libertad, llega aquí, a Buenos Aires, como llega, pese a todos los rigores de la represión franquista, a los últimos rincones de la patria ultrajada. Es una bandera que no se arria, porque esta identificada con el alma de nuestro pueblo, incombustible, torzador, con su color y su sangre, de su propio destino senero. Es un guia leal que nos senala siempre el buen camino, el de la union y la lucha. La union interna y la union con los pueblos hermanos de España. La lucha sin reposo contra el opresor, por la libertad, por la democracia, por la República. Es un combatiente que ignora la derrota, como nuestro gudari. Si no es hoy, sera mañana. Pero ahí esta segura, al alcance de nuestra voluntad de hierro, la victoria que hasta en el quebranto y el duelo nos acompaña.

Un año mas. Que el próximo aniversario alcance a « Euzkadi Roja » en nuestra patria liberada, proclamando a los cuatro vientos el derecho de nuestros baserritarras a sus caseríos, de nuestros arrantzales a sus barcos y sus cofradías, de nuestros languiles a cuanto merece la cantidad y la calidad de su esfuerzo, de nuestro pueblo a toda la libertad, todo el progreso y todo el bienestar que le pertenecen. Que podamos leerlo, disipada la tragica pesadilla franquista, en nuestro txoko muy nuestro, en cordial convivencia democrática con todos nuestros compatriotas, en emocionada recordación de todos nuestros muertos. Un saludo a los camaradas de « Euzkadi Roja ». Erii guzietako langileak, alkartu! Gora Euzkadi azkatuta!

Lo que opina Nicolás GARCIA residente en Ploermel

Primera pregunta: Muy buena en general, por considerarle el verdadero defensor de la clase obrera y del pueblo.

Segunda pregunta: La campana de unidad, que en « Euzkadi Roja »

ha sido en todo tiempo una campana permanente. Iniciada desde el primer día que conocí « Euzkadi Roja » en 1933, siempre su presencia mereció la atención especialísima del periódico, porque ella es el arma de la victoria, es la seguridad que un próximo triunfo.

Tercera pregunta: Yo estoy muy contento con su informacion. Creo que las realizaciones concretas de los antifranquistas vascos, en el terreno de la unidad, de la lucha, de la organizacion, permitirian, es claro, mejorar considerablemente « Euzkadi Roja ».

La opinión de Bartolomé DUENAS

Primera pregunta: Perfectísima, traduciendo el magnífico esfuerzo de los comunistas unidos a todos los antifranquistas vascos.

Segunda pregunta: La campana de unidad que es el arma de la victoria. Nuestros esfuerzos serán coronados por el éxito, demostrando la efectividad de los objetivos por los que tanto hemos luchado.

Tercera pregunta: Con el esfuerzo de todos los militantes, cumpliendo las consignas de nuestro Partido, reclutando nuevos militantes.

LA OPINION DE BERNARDO HERRERA residente en la Dordogne

Primera pregunta: Buena.

Segunda pregunta: La ayuda al interior.

Tercera pregunta: Si fuese editado una parte en francés.

# Mas que nunca ! Unidad inquebrantable de todos los antifranquistas vascos !

(Viene de la 1a página) triota y sea capaz de realizar esto? ¿Hay quien quiera cargar con tanta responsabilidad ante el pueblo y ante la historia?

## NECROLOGICA

Tenemos el dolor de comunicar la muerte causada por un accidente, de Luis Franco, de nacionalidad italiana, gran simpatizante de nuestro Partido y esposo de nuestra camarada Pepita Aristimuño de San Sebastian. Haciéndonos partícipes de su dolor les transmitimos nuestro más sentido pésame por tan sensible pérdida, así como a todos los demás familiares.

# VIDA del P. C. de EUZKADI

## Un buen ejemplo de actividad en torno al aniversario de "Euzkadi Roja"

Los militantes del P. C. de Euzkadi en el Sena están conmemorando dignamente el año de vida de « Euzkadi Roja » en Francia, realizando actividades en la semana de movilización en torno al periódico.

Los trabajos preliminares de los cuatro grupos en esta tarea en el departamento, confluieron en una importante asamblea departamental celebrada el pasado domingo, día 3. Tras el informe del secretario departamental se produjeron en la asamblea numerosas intervenciones, que mostraron ante todo el gran cariño que los militantes tienen por nuestro periódico, constituyendo todas ellas una valiosa contribucion política y material para que el organo del Partido se supere en todos los ordenes.

La mejor muestra del valor político de dicha asamblea en torno al periódico esta en sus resoluciones, las cuales las resumimos en los siguientes terminos:

- 1º Los comunistas vascos del Sena se proponen hacer que todos los vascos residentes en el Sena sean asiduos lectores de Euzkadi Roja, así como a extender la difusion del periódico a amplios sectores españoles, comprometiéndose de inmediato a una venta semanal regular de 350 ejemplares, aprovechando, ademas, las oportunidades de mítines, manifestaciones y concentraciones obreras y democráticas para realizar importantes ventas extraordinarias. 2º Efectuar una cam-

pana para lograr suscriptores para el periódico. 3º Proponer una campana de emulacion entre todas las organizaciones departamentales del Partido en relacion con la venta y difusion del periódico. 4º Aprovechar la semana de movilización en favor de Euzkadi Roja para promover contestaciones de los lectores del Sena a la encuesta iniciada por el periódico. 5º Que el Comité Departamental quede encargado para cooperar con la Direccion del periódico a fin de resolver algunas cuestiones pendientes del aparato administrativo del mismo. 6º La organizacion del Partido en el Sena trabajara con entusiasmo e iniciativa para dar cima con pleno éxito al programa previsto para la semana de Euzkadi Roja, especialmente en la preparacion del acto-festival que va a celebrarse el sabado, día 18, en la Alcaidía del tercer distrito, y 7º Aprovechar todo el caudal político que el periódico ofrece a base de la lectura y estudio individual y de discusiones colectivas de los grupos.

En otros departamentos estan trabajando también en esta via. La asamblea del Sena es una buena muestra de la importancia política que esta revisitiendo la movilización, y es un exponente de como se esta trabajando en torno al aniversario, constituyendo ademas un buen ejemplo a seguir por aquellos departamentos que han iniciado con algun retraso sus actividades en torno al aniversario del periódico.

## El aniversario de "Euzkadi Roja" en Orleans

Para conmemorar el primer aniversario de la aparicion de Euzkadi Roja, los camaradas del departamento del Loiret celebraron una reunion publica que fué presidida por el camarada Juan Elliceña, y en la cual el camarada Natalio Fernández, secretario general departa-

mental, hizo un importante informe sobre el valor político del periódico. Al finalizar la reunion publica tuvo lugar un vino de honor ofrecido a los lectores y amigos de Euzkadi Roja, siendo un acto simpático donde se patentizó el cariño que sienten todos los vascos del Loiret por el portavoz de nuestro Partido.

# En el primer aniversario de EUZKADI ROJA en Francia

Prolongación de la "Semana de Euzkadi Roja"

del camarada Luis Fernandez.

También el día 16 en París, en una gran velada, un camarada de la Direccion del Partido explicara la aportacion de « EUZKADI ROJA » en la lucha antifranquista del pueblo vasco.

Otros muchos actos se preparan, de los que daremos informacion en nuestro próximo numero.

Algunas de las realizaciones en el transcurso de la campana

Prosiguen los esfuerzos de los militantes comunistas por llevar a la practica las tareas de la campana. Senalamos los resultados de los camaradas de Burdeos que han aumentado su pedido en 25 ejemplares y los de Pierreite (Altos Pirineos) en 5.

Nuevos resultados se empiezan a gestar en los departamentos, a los que solo falta ultimar algunos detalles para llevarlos a la practica.

Es el mismo entusiasmo de las organizaciones departamentales y locales del Partido por conmemorar con un acto sentido político un año de vida de « EUZKADI ROJA » en Francia, lo que ha decidido a la Direccion del periódico a prolongar hasta el día 17 la campana que se desarrollara con tal motivo.

Ello va a permitir, tanto a la Direccion de « EUZKADI ROJA » co-

mo a las organizaciones del Partido, multiplicar el numero de actos políticos, de veladas y festivales, la difusion de nuestro periódico y la ayuda que los antifranquistas vascos le prestaran.

Fortalecer la campana de difusion y popularización de « EUZKADI ROJA », esa sera la consigna de todos los comunistas vascos en la quincena que ha sido iniciada el día 3.

## Los actos públicos que organiza "Euzkadi Roja" en Francia

Para ayudar a los magníficos esfuerzos de los comunistas vascos en Francia, la Direccion del periódico, ademas de los actos que correran a cargo de las organizaciones del Partido en cada lugar, ha organizado actos publicos para explicar el significado y la aportacion de « Euzkadi Roja » a la lucha an-

tifranquista del pueblo vasco.

El día 7 en Montauban y el 9 en Pamiers tendran lugar dos de estos actos con la intervencion del camarada Jesus Martinez.

Los días 16 y 17 en Toulouse y Agen se celebraran actos de la misma naturaleza, con la participacion

Todas las organizaciones democráticas vascas firmamos un Pacto de unidad hace mas de dos años en Bayona. Este Pacto ha sido sellado con la sangre de muchos caidos y atormentados, con los sacrificios de tantos combatientes de nuestra lucha antifranquista. Todos ellos acudieron a nuestro llamamiento, plenos de confianza en nuestra causa, animados con el ejemplo de nuestra unidad, elevaron el combate hasta las cimas que hoy ha alcanzado. Nuestra unidad es una obligacion suprema contraída frente a su generoso sacrificio! Nuestra unidad es la garantia de que sus esfuerzos no han sido inútiles, de que el camino emprendido para liberar a nuestro pueblo de la miseria y del terror franquistas, ha de continuar implacable hasta la victoria!

Defendemos los vascos en la lucha nuestro porvenir democrático y nacional, ambos estrechamente unidos. Nuestra causa esta vinculada a la del porvenir democrático y republicano de España. Nuestra fuerza reside en nuestra unidad. Unidad de todos los antifranquistas y patriotas. Unidad de los democratas y de la clase obrera vasca, de una manera fundamental. Quien atente a esta unidad pone en peligro el éxito de nuestra causa. La gravedad de estos momentos aumenta aun mas la responsabilidad.

No hay razon ni alegato alguno que pueda oscurecer esta tremenda

verdad. Nuestro pueblo ha dicho con entera claridad cual es su voluntad. Lo ha dicho en un sinnúmero de luchas, particularmente en la de primeros de mayo; lo ha dicho frente al referendun. Ha escogido el camino de la lucha y de la lucha unida. Esta decision de nuestro pueblo obliga a apartarse de caminos oscuros, enganosos, traicioneros.

Y los vascos, no solo estamos obligados a respetar la voluntad de nuestro pueblo, sino que debemos de hacer de esta voluntad combativa, de esta unidad lograda, un ejemplo para los demas. Si solos no podemos resolver nuestro problema, como es bien claro, debemos ayudar a mejorar el conjunto de la unidad y de la lucha antifranquista. Con posiciones claras y decididas frente a los problemas. Defendiendo con el mayor celo democrático y patriota nuestra unidad.

Con ello, no solamente ayudaremos a acelerar la liquidacion del franquismo, a superar los obstáculos y las dificultades que se oponen. Pres-taremos también un gran servicio a nuestro pueblo, a nuestro porvenir democrático y nacional. La batalla de mayo nos emorgullecio como vascos y ayudo la causa de nuestro pueblo. Nuestra unidad por encima de todas las actitudes y dificultades, nuestra decision inquebrantable en el camino de la lucha antifranquista, la ayuda clara también. Mas que nunca! Unidad inquebrantable de todos los antifranquistas vascos, hasta la victoria!

# UNIDAD Y REPUBLICA es la voluntad de nuestro pueblo

(Viene de la pag. 1)

siones republicanas sin garantías, sin la liquidacion del franquismo, sin la depuracion y la justicia obligadas, en un contubernio tenebroso, falaz, suicida? ¿Como es posible romper la unidad republicana bajo la bandera fascista del anticomunismo, la misma que ondea Franco, que debilita y compromete irremediablemente nuestra causa democrática?

¡No! Este camino conduce a la derrota y a la claudicacion, a la prosecucion del calvario de nuestro pueblo. Y frente a él se yergue el de la victoria; ¡el de la unidad y la República!

\*

PARA nosotros, los vascos, esta situacion entraña una tremenda responsabilidad. Hemos logrado a través de la lucha contra el franquismo, una posicion de lucha, una madurez de unidad, prenadas de las mas positivas perspectivas para el porvenir democrático y nacional de nuestro pueblo. ¿Habrá quien in-

tente destruir lo que hemos conquistado?

La manifestacion democrática, republicana, unitaria de nuestro pueblo ha sido rotunda. ¡Estan tan cerca los hechos y nos llenan de tanto orgullo! Por ello nuestra posicion, la de nuestro Gobierno, la de nuestras organizaciones, la de todos los vascos, debe ser rotunda, sin lentitud ni vacilaciones. ¡Estamos contra todo intento divisionista! ¡Estamos contra las « SOLUCIONES ILUSORIAS, ARTERAMENTE PERJUDICIALES A LA CAUSA QUE DEFENDEMOS ».

Como lo senalaba la nota de nuestro Gobierno Autonómico de agosto de 1946, ante maniobras del mismo género que las actuales!

Y nuestro papel esta, no solo en impedir que estas posiciones e intentos malsanos nos puedan dañar en nuestro terreno, sino en ayudar a evitar que puedan hacerlo en ninguna parte. ¡Ni un paso atras en nuestro camino! ¡Siempre adelante, en nuestra unidad, en el combate, como nos lo enseña y como nos los pide nuestro pueblo!

Cada día más combatidos por los trabajadores

# Los jefes de los Verticales de Guipuzcoa LANZAN VOCES LASTIMERAS

Frente a las crecientes luchas de la clase obrera, la preocupación y el terror de los esbirros de los Sindicatos Verticales no tiene límites. Mientras las corrientes de pasividad...

rienda suelta al papel de los Sindicatos en la «convivencia nacional», en «el estudio de los problemas económicos y sociales», o sea, la síntesis de lo que son los Sindicatos falangistas: Organizaciones al servicio del franquismo...

La justa política de nuestro Partido acaba terminando con esta quietud. Aestaba un rudo golpe a la pasividad, y con ello ponía en tensión la enorme capacidad combati-

Los trabajadores guipuzcoanos no habrán tenido necesidad de «meditar», como les pedía el esbirro falangista. No tienen necesidad de meditar, porque para ellos su decisión es bien firme. Se sienten seguros de su propia fuerza, trabajan por agrandarla, en sus verdaderos Sindicatos de clase, en las organizaciones sindicales clandestinas.

Es cierto que nunca los Sindicatos falangistas recibieron la asistencia de la clase obrera, que los trabajadores se negaban incluso a cotizar. Pero al reavivarse su conciencia de clase, al organizar sus sindicatos clandestinos, al comprobar en el terreno práctico de la lucha que la victoria es posible, los trabajadores ya no solo se resisten a estar en los Sindicatos Verticales, sino que contra ellos están librando verdaderas batallas.

Los obreros guipuzcoanos ya tienen sus quinielas, ya saben en quien depositan su confianza. Engrosan a diario las heroicas filas de los sindicatos clandestinos y eligen como dirigentes a los más esforzados, los más activos y dinámicos en la lucha por sus reivindicaciones, en el combate antifranquista.

Y en Euzkadi, con características similares al resto de España, los jefes falangistas de los Sindicatos Verticales, se ven forzados a recurrir a un nuevo método demagógico, a una demagogia pulimentada y de tipo orgánico.

Son esos obreros adversarios intransigentes de los Sindicatos Verticales, que denuncian que la «convivencia nacional» no es posible con el franquismo, que los sindicatos no son centros de estudios de problemas económicos, sino armas en manos de los trabajadores para mejorar sus miserables condiciones de vida.

Ante el anuncio de próximas elecciones sindicales en Guipuzcoa, el esbirro provincial, Las Salas, dijo con desahogado cinismo:

Pueden esforzarse los jefes de los Verticales de Guipuzcoa en cambiar el color de las cosas o en recibir el apoyo de los obreros. Los trabajadores de Guipuzcoa, como anteriormente los de Vizcaya, harán fracasar con su lucha la farsa electoral de los Sindicatos falangistas.

«La oportunidad deparada para que los Sindicatos (los Verticales) tengan a su frente a los hombres más capacitados y dignos, a los rebeldes e inquietos, a los más avanzados e intransigentes, a los que merezcan realmente la confianza de sus representados».

La respuesta de los obreros de Guipuzcoa a las maniobras electorales de los falangistas ya ha sido dada de antemano. La constituyen las innumerables huelgas parciales llevadas a cabo, mas tarde, la gloriosa huelga política de Mayo a la que los obreros de Guipuzcoa contribuyeron con una actitud tan resuelta y decisiva.

Y como ocultar lo que todo el mundo conoce no hubiera servido de gran ayuda a la «argumentación» del esbirro, confesaba a continuación:

«Es posible que nuestra organización sindical ofrezca imperfecciones y lagunas».

## En medio de la indiferencia de las autoridades continua propagándose la epidemia en el ganado

Como ya anteriormente informamos, continua propagandose la epidemia de glosopoda maligna en el ganado de Vizcaya.

La indignación de los baserritarras, de los tratantes, etc., crece, pues la única reacción del franquismo ante esta nueva calamidad en buena parte provocada por el propio régimen, es la de tomar medidas que no tienen mas efecto que molestar sin que aporten una solución.

En lugar de facilitar a los baserritarras los medios de combatir y poner término a la epidemia, se limitan a aprovecharse de esta para establecer aun un control mas rigido de todo el ganado. Nuevas prohibiciones de mover el ganado de un lugar a otro, de unas a otras manos...

Así por ejemplo, varios tratantes han sido multados fuertemente, por haber sacado ganado de Galdacano, en cuyo Municipio existen focos de dicha epidemia. Pero con esas multas no se extermina el mal. Sobre todo si pese a la epidemia, los estraperlistas de Falange siguen especulando con el ganado por su cuenta, que es lo que sucede.

Lo que hace falta es medios eficaces para atajarlo y sobre todo pienso abundante que hoy no existe por el trapicheo falangista.

Pero tales remedios no llegarán hasta que se termine con la epidemia principal que es el franquismo. Para ello mas estrechamente unidos en la lucha la ciudad y el campo, los obreros y los baserritarras en las Juntas de Resistencia en todos los puntos de Euzkadi.

## Epidemia también entre las aves

Recogiendo una disposición de Madrid tendiente a cortar la propagación de una intensa epidemia de peste aviaria existente hoy en España, los baserritarras y tratantes en aves, son sometidos a una serie de medidas que sobre resultar seriamente gravosas, originan enormes complicaciones.

Aunque en Euzkadi no ha habido brotes de esta nueva plaga el peligro es evidente dada la fuerza con que se ha manifestado en muchos puntos de España.

Nada es de extranar, en las dificultades condiciones en que por razones del caos franquista deben desenvolverse las explotaciones avícolas.

## Accidente mortal en Pasajes

¡Exigid mejores condiciones de trabajo!

El día 16 de Julio, en las obras que se están efectuando en el distrito de Pasajes de San Juan, se produjo un desprendimiento de tierras cuando los obreros estaban en plena faena.

Las intolerables condiciones en que se ven obligados a trabajar sin que les sea consentida la menor in-

# Tercer Congreso de la U. G. T. de Espana en Francia

(Viene de la pag. 1)  
rias veces interrumpido por las ovaciones emocionadas de todos los delegados.

## Leandro Carro llamado a presidir la sesión de clausura como homenaje a la lucha de los obreros de Euzkadi

El Congreso acordó hacer recaer sobre nuestro camarada LEANDRO CARRO la presidencia de la sesión de clausura, como un homenaje a las magnificas luchas de los trabajadores de Euzkadi. Acogido entre grandes aplausos, Leandro Carro hizo un discurso de clausura de tonos vibrantes y emocionados.

Resumiendo lo que habia constituido la preocupación del Congreso, y lo que constituye la preocupación diaria de todos los ugetistas, Leandro Carro hizo vibrantes llamadas a la unidad de todos los ugetistas.

« Los ugetistas — dijo —, hemos luchado y lucharemos siempre por la unidad, porque es el arma fundamental de la victoria. Hemos luchado y lucharemos por la República porque es con la República como podremos alcanzar los objetivos por los que con tanto ahínco luchamos. Si hasta ahora hemos sido tenaces en nuestro esfuerzo, nuestra combatividad no hace sino aumentarse ante el magnifico ejemplo que a diario nos dan los que con tanto heroísmo luchan diariamente en el interior. ¡Viva la República! »

Una gran ovacion cerro su discurso, ovacion que se tradujo en un homenaje mas a las luchas de Euzkadi y

may particularmente a las gloriosas jornadas de Mayo.

## La nueva Junta Central de la U.G.T. de Espana en Francia

Por unanimidad fué elegida la nueva Junta Central compuesta por los compañeros:

- Presidente: Enrique de Santiago. Vice-Presidente: Jaime Comas. Secretario: Luis Delage. Vice-Secretario: Ricardo Granda. Tesorero: Carlos Aparicio. Vocales: Salvador Revel, Francisco Ortega, Jaime Mariés, Félix Perez, Jesus Aguilera, Sofia Sivas.

El compañero Delage, nuevo Secretario general es un destacado militante obrero venido recientemente de España y ex-Comisario general del Ejército Republicano del Ebro.

## INTERVENCION DE HIPOLITO DELGADO

Miembro de la Comision Provisional de la U. G. T. de Euzkadi en Francia

Compañeros y compañeros: Esos aplausos, yo sé que no han sido dirigidos a mí, e interpretando vuestro pensamiento yo los dedico a los valientes ugetistas, a los valientes trabajadores vascos que en las jornadas de Mayo tan alta han sabido colocar la bandera del combate contra Franco y la Falange.

mucho mas graves y mas terroristas dentro del regimen actual.

Su experiencia pasada, ha sido enriquecida con todo lo que la accion internacional y la propia accion antifranquista le ha enseñado.

Hoy estamos en condiciones superiores a etapas pasadas de nuestra historia dentro del ambiente obrero.

Ello se manifiesta en las luchas parciales, primero por sus propias reivindicaciones; en el día de la Patria Vasca después, y mas tarde el 14 de Abril, acciones que han culminado en el hecho glorioso del magnifico movimiento de Mayo, sobre el signo de la unidad.

Yo llamo superior esta etapa porque

G.T. resurja en las fabricas, talleres, minas y puertos. La Union General de Trabajadores, dentro de Euzkadi, sin duda alguna es la organizacion que con su claro y rotundo deseo de la unidad lucha por una sola U.G.T. La que hará posible que republicanos, socialistas, comunistas, catolicos y sin partido puedan participar dentro de los problemas de los ugetistas, como son los que hoy el franquismo nos plantea: hambre, miseria, persecucion y terror.

Nosotros hemos hecho esfuerzos dentro de Euzkadi, y aqui en Francia, y los seguiremos haciendo para que no tengamos mas que una sola U.G.T. Tengo que decirlos que estas conversaciones para llegar a una sola organizacion de la U.G.T. levan mejor camino dentro del interior de Euzkadi, que aqui en Francia. Allí la lucha obliga a ir unidos y dentro de una sola U.G.T. que esta en todas las fabricas, talleres, minas y puertos y esto lo conseguiremos aqui en Francia, pese a quien pese, porque como se ha dicho en este Congreso que estamos celebrando, la Union General de Trabajadores sera de todos los ugetistas.



El camarada Hipolito Delgado, miembro de la Comision Provisional de la U.G.T. de Euzkadi en Francia.

recuerdo otras no lejanas, cuando el proletariado estaba menos politizado, y cuando era mas dificil arrastrar junto a nosotros a la lucha a Solidaridad de Trabajadores Vascos, en tanto que hoy podemos decir: el camino de la unidad de la clase obrera vasca esta abierto por las luchas habidas antes y hoy contra el regimen franquista.

El camino de la unidad esta abierto y nosotros procuraremos hacerlo cada dia mas seguro, sin olvidarnos los ugetistas vascos en ningun momento. Los sentimientos nacionales del proletariado vasco. Sentimiento nacional, que no quiere decir nacionalista, pues la Union General de Trabajadores no confunde nunca estos dos terminos. Yo quiero recordar, que al principio de mi intervencion os decía que vosotros sabéis del valor que representa la Union General de Trabajadores de Euzkadi, en el conjunto del movimiento obrero español, y lo que representan sus acciones para todos nosotros. No obstante quiero recordaros que dentro de esta enorme lucha contra Franco, el pueblo vasco, con el proletariado y la Union General de Trabajadores a su cabeza, se mueven tambien por sentimientos puramente vascos, que vosotros debéis de ayudarnos a que sean respetados porque son sentimientos legitimos de nuestro pueblo que no atentan en nada a los sentimientos vuestros de ugetistas del pueblo español. Nuestro organo de la Union General de Trabajadores en el interior « Trabajo », dentro de estas lineas justas, ha conseguido que la U.

Tenemos que hacer una sola organizacion U.G.T., porque divididos nos debilitamos enormemente. Así, por ejemplo, el primero de Mayo las centrales sindicales de Euzkadi, han dirigido la huelga junto al Consejo Delegado, aun no teniendo intervencion los sindicatos dentro de este Consejo. Lo que hace disminuir la solidez de la organizacion de la resistencia, pues la base de esta organizacion, no hay duda, que son la U.G.T. y Solidaridad de Trabajadores Vascos.

Esta es nuestra actuacion como ugetistas vascos aqui en Francia, pues todo lo que en esta hacemos tiene una proyeccion inmediata sobre el interior. Así, por ejemplo, junto a vosotros, fundidos todos los ugetistas aqui, vascos y no vascos, nosotros con nuestra aportacion de cien mil francos y vosotros con vuestra aportacion de dos millones y pico de francos, hemos contribuido a reforzar la lucha del proletariado vasco y de la U. G. T. Sabemos que ese dinero ira en beneficio de todos los trabajadores y este acto de solidaridad permite mantener vivo el espíritu antifranquista. Pero no hay duda que esto ha sido posible porque los ugetistas aqui en Francia, estamos organizados, y es hoy mas necesario que nunca consolidar y ampliar esta organizacion hasta lograr una sola U.G.T.

Así que, compañeros, no olvidemos en ningun momento que todo lo que aqui hagamos tiene un verdadero eco en el interior. Así, pues, a trabajar por el engrandecimiento de la U.G.T., de la Union General de Trabajadores de Pabó Iglesias. Garcia Quejido, y Perezagua que tantas glorias ha dado al proletariado español.

Y para terminar mi intervencion solamente os tengo que decir, que de este III Congreso tenemos que salir convencidos de que tenemos que trabajar mucho por que nuestra U.G.T. se convierta en una organizacion fuerte, pues contra mas grande y fuerte sea nuestra Union General de Trabajadores, mas fuerte seremos para lograr lo que todo antifranquista desea. Derrocar a Franco, y sobre las ruinas de ese regimen podrido implantar la República, y con la República hacer una Espana grande y democrática donde reine la alegría y la felicidad.

Viva la U.G.T. !  
Viva la República !

## La lucha antifranquista en toda Espana

### Un falangista castigado

En la provincia de Teruel, en el término de Alcala de la Selva, un grupo de guerrilleros que actua en esta comarca, detuvo al destacado falangista, confidente de las fuerzas represivas y autor de numerosos actos de vandalismo, Ricardo Villanueva, al que impusieron un riguroso y merecido castigo.

La justicia guerrillera ha producido la mejor impresion entre los campesinos y el vecindario de la comarca.

## Francos refuerza las guarniciones en Marruecos

El general Valera Alto Comisario del Gobierno franquista en Marruecos, ha llegado en avion a Madrid para entrevistarse con el Gobierno. Este viaje que al parecer guarda una profunda relacion con el considerable reforzamiento de las guarniciones en el Norte de Africa, esta siendo muy comentado.

## La Espana franquista refugio de nazis

Segun las propias estadísticas oficiales publicadas por el franquismo, en 1946 han entrado en Espana 19.350 personas. De ese numero la mayor parte son alemanes, y segun las propias confesiones de las autoridades franquistas se elevan a 3.853.

Aun recientemente, el 25 julio, llego al puerto de Vigo un yacht noruego, a bordo del que iban diez nazis noruegos, antiguos miembros del Gobierno Quisling. Han sido recibido con todos los honores, y se les facilitaran medios para su traslado a América del Sur.

## Gran acto público del P. C. de Euzkadi en Paris

en el primer aniversario de « Euzkadi Roja » en Francia el día 16 de Agosto a las 21 horas, en la Sala de Fiestas de la Alcaldia del III distrito (metro Republico). Hablara un camarada de la Direccion del P.C. de Euzkadi. Proyeccion cinematografica y baile hasta el amanecer.

## Vicente Uribe presenta la dimisión...

(Viene de la pagina 1)  
El Partido Comunista, al que represento en el Gobierno, no está dispuesto a hacer el juego a las maniobras de los enemigos de la República, ni por acción ni por inhibición. El Gobierno Llopis está muerto por los acuerdos de la Asamblea de Toulouse. Pero como quiera que hay resistencias en certificar la evidencia de los hechos, y no estando dispuestos a hacernos cómplices de las responsabilidades que de ellos se derivan, desde esta fecha le presento la dimisión de mi cargo de Ministro de Economía Nacional del Gobierno de la República que usted preside.

Le saluda atentamente, VICENTE URIBE.

# 123.470 encarcelados en España, según las declaraciones franquistas

## Contra el terror franquista, una sola arma : LA LUCHA UNIDA DE TODO EL PUEBLO

Ante la creciente movilización mundial contra el terror franquista, el franquismo se esfuerza con frecuencia en falsear para el exterior, la realidad de la horrible represión a que se ve sometido nuestro pueblo.

España era de 40.500 reclusos. La falsedad de esta declaración es evidente al compararla con la estadística oficial y confidencial establecida por los servicios de la propia Dirección General de Prisiones, que establece la población penal existente en España el 31 de Julio último.

ganda del Gobierno de Euzkadi. Sus cifras demuestran cuanto cinismo encierran las declaraciones públicas de los dirigentes franquistas. Y mas si se tiene en cuenta, que esta misma estadística no traduce ni de lejos, exactamente, toda la magnitud de la horrible represión que ensangrienta los campos de España.

# EUZKEL ATALA

## Arrizubieta' tar Martin' eri

Adizkide maitea : Poz aundiakin irakurtu det zure erantzuna « Euzkadi Rojak » egin duen iru galderari.

Poz aundia eman nau zure erantzunak, zure iritsiak, ain poliki esanak ganera, erantzun ortan asmo ederak diralako, ta laguntza egiazkoa ematen dezulako gure izparringia geiago ta geiago obetzeko.

Atseginez artu det zure iritsia « Euzkel Atal » ontako idatzien kontuaz. Ikasgai ederra da eman dezuna, zure iritsia iritsi eragintzalea dalako. Neronek ere ba nakien nere euzkera e'zala egokienekoa, ez dala, oso osoan, erriak mintzatzen duen izkuntza. Ori zail xamarra arkitzen da oraindik neretzat, aitorizen det. Gure izkuntzako gauzetan nere ez jakin tasuna aundia da, ta zure ustelekin nago esaten dezumean euzkeraren Egi aundia da ori. Ez bakarrik gure Akademia gure erria ber-bera aala izkuntzen kontuaz baita ere beste izkuntzen kontuez. Erria de bakarrik sortzalea, iraslea, ta berak bakarrik aberasten du izkuntza. Emen ere, bizitzako beste gauzetan bezela, egieren indarra, irastasanen indarra erriaren kutunean dago.

dituko dalako, bestela arrotz izkuntzetatik itzak artu bearko ditugulako, ta kalte aundia da ori gure izkuntzan zain egokiak izanez itz-berriak sortzeko. Izkuntzan, Izatean edo Naturalezan bezela, bizitzan legeak dira agintari : Jaio, azi ta il. Eta gure izkuntza ez iltzeko beti azi ta azi bear du, bere zaineko indarrak gauzetu ta aunditurik ta beste izkuntzeko laguntzak, ta gaurko jakintza sango ikasgaiak arturik.

Bano nere euzkeran ba dira ere beste erru aundiak. Asmo gaizki esanak eta argitaratuak, itzak ez egokienetako itzak eta abar. Bana nere ustean ez det bakarrik itz-berriak erabiltzen nere idaztietan, baita ere gure izkuntzeko itz zarrak, ain zarrak ia galdurik daudela, zoritxarrez. Itz auker berpiztutze, berari odol berria ematea, euzkeltzaleen bearra dala uste det.

Zure iritziak, adizkide Arrizubieta, nere lanean geiago jarraitzeko gogoan ematen naute, iritzi oiek gauz gaizki eginak zuzentzeko eginak diralako. Ikasi ta ikasi da beti komunisten iparra. Orrela, ez det esango, ez, antzinako olerkariak bezela : « Que otro cante con mejor plectro ». Emen, « Euzkel Atalean » izango naiz ari ta ari euzkeraz idazten... ta euzkeraz ikasten. Orri auetan jarraituko ditut nera lanak euzkeraz eginak, nere gurasoen atok ikasi nuen euzkeran ta gero ikasi detenan.

Arrokeri aundi bat ez balitzake nereak egingo nituke XVI garrenengo sekulan bizi zamen Aita Estebe Materren itzak, bere irakurleeri zu zenuak :

« Gainerakogan badakit Euzkel-erriak anhitz moldez mintzatzen direla, eta nori bere herriko euskara zaikala hoberekin eta ederenik ; eta andik gogora ematen deraut ene-ekiribatzeko molde haur esaiela guziet ongi iduriko. Baina nahi dut jakin dezaten halakoek nik hitzkuntza hunetan dakidana. Saran ikasia dudala eta hango euskara ongi erabiltzen badut es nazela gauz erraiteko, eta ez arbutzeko, zeren ezpaitaki nik hangoa baizen. »

Lerro auker bukatu nai ditut esanez, adizkide Arrizubieta, orri au zuretzako zabal — zabalk irikia dagola, ta es bakarrik zuretzako baizik euzkeltzaleen guzientzako. Olaxen gure izparringiak bere ondar alea emango du gure izkuntz zar ta matatua azi ta geiago zabaltzeko, euzkotar guzien artean.

Ezkerrik asko zure erantzunagatik, ta biotz-biotzez agur ematen ditut.

OARSO'TAR PATXI.

### Onetsi zaitut, langille !

Onetsi zaitut ene erri barnean gizarte gudan zagozen langille. Biyarko ordu onak zeuk eragile, kementsu ta gogor gaurko onazean.

Azkatasuna datza gilzapean, kalerik kale dabilatzaz eraille. Frankozaleak, ta zeuk salbazalle osatu naye edonun gudean.

Euzko erriya dago zaurituta batzuk kartzelan, bestiak kanpuan atzerri aizatara bananduta.

Zu Or zagoz, zu, lanan, ta zure [eskuan] egon be da biyarra sartuta frutuba dagon bezela soloan.

Arrizubieta' tar Martin.

Septima zona penitenciaria :	
Central de Burgos, San Cristobal, Larrinaga, Ondargreta, Vitoria, Pamplona, Burgos y Soria .....	5.326
Octava zona penitenciaria :	
Provincial de Granada, Murcia, Almeria, Malaga, Cordoba, Jaen y Cartagena .....	5.927
Prisiones de Partido Judicial :	
283 prisiones de Partido Judicial cuyo contingente de reclusos es .....	16.928
Campos de trabajo y destacamentos de trabajadores penales :	
Un total de .....	7.933
Dirección General de Seguridad y Comisarías de Policía :	
En el 31 de Julio .....	8.500
<b>TOTAL DE HOMBRES ENCARCELADOS ..</b>	<b>102.969</b>

### Mujeres encarceladas en la España franquista

Primera zona penitenciaria .....	4.884
Segunda zona penitenciaria .....	2.429
Tercera zona penitenciaria .....	3.054
Cuarta zona penitenciaria .....	1.795
Quinta zona penitenciaria .....	2.744
Sexta zona penitenciaria .....	1.379
Septima zona penitenciaria .....	875
Octava zona penitenciaria .....	3.341
<b>TOTAL DE MUJERES ENCARCELADAS ..</b>	<b>20.501</b>

Primer zona penitenciaria : Prision Central de Alcalá de Henares, de Ocaña, de Talavera, de Guadalajara, especial de Guadalajara, Provincial de Guadalajara, de Carabanchel y Yeserías, de Toledo, de Cuenca, de Segovia, de Ciudad Real y Sanatorio Penal de Cuellar .....

Segunda zona penitenciaria : Prision Central del Puerto de Santa María, Provincial de Sevilla, Badajoz, Cadiz, Huelva, Santa Cruz de Tenerife, Baleares y zona de Marruecos, Colonia de Trabajadores penados de Dos Hermanas .....

Tercera zona penitenciaria : Prisiones de Barcelona, Gerona, Lérida, Tarragona, Huesca, Zaragoza y Central de Figueras .....

Cuarta zona penitenciaria : Central de San Miguel de los Reyes, Penal de Alicante, Provincial de Valencia, Alicante, Castellón, Teruel y Albacete .....

Quinta zona penitenciaria : Central de Santona, Provincial de Santander, Gijón, Oviedo, Lugo, La Coruña, Pontevedra y Orense .....

Sexta zona penitenciaria : Provincial de Salamanca, Avila, Cáceres, León, Zamora, Valladolid y Palencia .....

De esta simple enumeración franquista resulta que el número de encarcelados en España, que en realidad es muy superior, se eleva según su propia confesión, a la cifra de 123.470.

El mundo entero debe comoverse ante tales brutalidades!. ¡Todo hombre honrado, no importa de qué país, no importa de qué credo político o religioso, debe levantarse contra tales monstruosidades! ¡En primera fila, los demócratas españoles, unidos en la lucha contra el terror, para salvar a estos millones de hermanos nuestros que esperan luchando la hora de su liberación, para terminar con el crimen que se cierne a diario sobre los mejores de los nuestros!

## El referendun franquista confirma nuestra posición : ¡ Nacionalización de la gran finanza y de la gran industria !

He aquí algunos botones de muestra de la genialidad con que la mediocidad « Gaceta del Norte », definió el concepto franquista de la Patria, de España.

« Se trata de un negocio... Este negocio es España... España es un negocio por acciones... »

! Que idealista y que elevado ! Esta delicada definición la dedicaba « La Gaceta del Norte » a los aundiak de la industria y las finanzas, en un editorial del 4 de Julio.

Lo expresivo del título del editorial — « Lo necesario en el negocio » — se debe seguramente a la intención de prepararles para el referendun. Con tal fin « La Gaceta », que conoce bien a su ganado, se esfuerza por emplear un lenguaje que les resulte comprensivo :

« El día 6 de Julio, España celebra una gran Junta General... Hay que acudir a la Junta para decidir estas cosas de porvenir, de utilidad y de necesidad para el negocio... Y al hombre, al español, que sabe lo que es útil para el gran negocio de la nave en que vive y ha de vivir embarcado, y que quiere lo necesario para bien vivir, para su paz y su negocio, se le pregunta : « ¿Que respondes? En tu mano esta el negocio... ¿Que podra responder sino que SI? »

Y efectivamente respondieron que SI. El mismo día 5, en la propia « Gaceta del Norte », se podía leer que :

« no dudamos en exteriorizar nuestra opinión francamente favorable a que se vote en sentido afirmativo, para conocimiento y consejo en lo que valga, de todo el comercio, la industria y las actividades económicas en general ».

El consejo lo daban las Camaras de Comercio, Industria y Navegación, la Minería, la de la Propiedad Urbana, Centro Industrial, Liga Vizcaína de Productores, etc. etc. Y al pie del llamamiento aparecian nombres de tan conocidas resonancias como D. Manuel Legazama Leguizamón y... D. Victor Chavarrri, Marqués de Triano.

No hay duda de que la sensibilidad « patriótica » de estos austeros varones se vio profundamente conmovida por las palabras idealistas del editorial de la Gaceta : « España... negocio... acciones... Junta General... »

mas bella. Si. Ellos viven bien en la nave franquista, por eso se embarcaron en ella. Y la Gaceta tenia razon, ellos tenian que defender la nave, tenian que votar y que hacer que se votase SI al referendun.

Pero al pueblo que sufre, nada mejor que ese desdoro podía indicarle, lo cual es la esencia del franquismo, cual es son las fuerzas que le engendraron y sostienen.

Nada podía indicarle mejor la razon de nuestro Partido cuando defiende la necesidad de proceder a la nacionalización de la gran finanza y de la gran industria que se contraponen al interes nacional.

Esos aundiak de la finanza y de la industria, se cruzan en el camino del progreso del pais, se cruzan a los intereses de la Patria. El triunfo de la Republica para que sea duradero, el desarrollo de la democracia, exigen que derrotaido el franquismo, se arranquen sus raíces poniendo al servicio de la nacion esos cuantiosos intereses que hoy estan empleados en combatirla.

### Una nueva amenaza sobre la clase obrera de Vizcaya

## La falta de energía eléctrica ha vuelto a hacer su aparición

De nuevo el franquismo ha restringido el suministro de electricidad. Todavía está fresco en la memoria de todos el recuerdo de las luchas reiteradas que la clase obrera de Euzkadi ha tenido que librar para poner fin a las jornadas interminables de diez y doce horas, consecuencia de la recuperación de horas de paro impuesto por la falta de energía. Y en eso estamos otra vez.

La Delegación Técnica de Restricciones de Vizcaya, ha decidido que, ante menores disponibilidades de carbón y de agua en los embalses deberán ponerse en marcha los motores Diesel y establecer una restricción de dos días por semana.

Dado como una noticia sin importancia, el comunicado encierra la amenaza de nuevas brutales dificultades para los trabajadores. Como en años anteriores la mayor parte de la industria se verá obligada a parar dos días por semana. Sólo se salvarán algunas empresas como la Babcock, Altos Hornos, Constructora Naval, Earle, Aguirre, General Eléctrica, etc. que en parte — en parte nada más — podrán salvarse por disponer de motores Diesel y otros sis' temas.

Así en la aplastante mayoría de empresas y talleres los obreros pararán dos días por semana. Ello supone que, luego, una vez normalizada la situación la fabulosa cantidad de horas perdidas en este periodo, tendrán que ser recuperadas sin bonificación en jornadas de diez y doce horas.

Pero de inmediato, de esas jornadas perdidas lo unico que percibirán son los jornales pelados. Todos aquellos que trabajan a destajo, a prima, etc.,

se ven privados del plus que les produce su esfuerzo y ya se sabe cuanto necesario es ahora hasta la última peseta para poder malvivir!

Además las empresas con el fin de aprovecharse hasta del último momento en que la corriente es disponible, impondrán como en años anteriores los turnos más caprichosos y particularmente turnos nocturnos con profusión. Además del desgaste físico suplementario, ello supone que si no quiere caer de debilidad el obrero, se verá obligado a hacer una comida mas en la noche. Comida que mermará desastrosamente el presupuesto familiar ya que la bonificación nocturna nada significa para los precios de estraperlo a los que el obrero habrá de acudir para abastecerse.

Y si esas son algunas de las consecuencias mas sensibles que para los trabajadores tendrán las restricciones, sus nefastos efectos también alcanzarán a otras capas de la población. Los industriales modestos verán su producción paralizada durante dos días a la semana. Los artesanos-sastres, zapateros, etc. habrán de proveerse de luz no eléctrica con los gastos y molestias consiguientes. Un poco avanzada la temporada — las restricciones en años anteriores han solido durar hasta Diciembre — el comercio se verá forzado a cerrar a las cinco o cinco y media, etc. La población en general, se verá privada de luz.

A los once años de poder franquista, el pueblo en general tendrá que vivir en condiciones que sólo una situación de guerra podían explicar. Es la consecuencia del caos que el franquismo engendra, cada día mas hondo, cada día más insostenible.

Que los verdugos den la justificación que quieran. Para todos esta bien claro que este estado de cosas desastroso no tendrá fin sino con la desaparición del franquismo.

Más firme todo el pueblo en la lucha contra el régimen de la Falange. Todos a una, dirigidos por la Resistencia, deben levantarse contra las dañosas consecuencias de las restricciones. Intensificar las protestas en las fábricas. Organizar manifestaciones en la calle. Delegar comisiones de protesta ante las autoridades.

Sólo hay una salida y hacia ella hay que ir : terminar con la tiranía de Franco y Falange.

### Antifranquistas : Acudid en ayuda de Euzkadi Roja

### La suscripción en Chile en ayuda a los huelguistas vascos

La colonia vasca residente en la ciudad de Valdivia ha aportado hasta ahora la cantidad de 3.500 pesos chilenos, en la suscripción abierta en favor de la Resistencia Vasca.

Imprimerie Centrale du Croissant 19 rue du Croissant, Paris-2<sup>e</sup> F. BOCHON, Imprimeur

### Noticias breves de la U.R.S.S.

La sociedad cooperativa de la Lituania soviética agrupa actualmente 160.000 miembros y dispone de 900 almacenes y tiendas en los pueblos del campo.

El ministerio de la Economía forestal esta realizando un gran plan de replantación forestal para cubrir las enormes pérdidas sufridas en la guerra. En la primavera de este año, en Ucrania, Bielorusia y en la R.S.F.S. de Rusia se han plantado 134.000 hectareas de arboles. Para fines de este año las plantaciones alcanzaran a 217.000 hectareas.

En la Armenia soviética se riegan 210.000 hectareas de tierra, o sea el triple de 1919. Esta cifra es aproximadamente la mitad de la tierra dedicada al cultivo. La longitud total de los canales de regadío sobrepasa los 10.000 kilómetros.

En la region de Sverdlovsk (Ural) funcionan actualmente 170 hidrocentrales y 525 centrales. 2.000 koljoses, sobre los 2.154 que existen en la region, poseen sus propias centrales y la mayoría de las estaciones de tractores y de maquinas agrícolas tienen electricidad.

La Republica del Tadjikistan cuenta actualmente 83 koljoses cuyos beneficios sobrepasan un millón de rublos al año. En la U.R.S.S. se les llama « koljoses millonarios ».